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 A centésima décima terceira reunião ordinária do Conselho de Recursos Hídricos ocorreu no dia 09 de 1 

março do ano de dois mil e vinte e dois, às quatorze horas e quinze minutos e foi realizada de maneira 2 

totalmente online, via aplicativo Cisco Webex, com transmissão ao vivo pela página oficial da 3 

Secretaria Estadual do Meio Ambiente e Infraestrutura – SEMA/RS no Youtube (Link: 4 

https://www.youtube.com/watch?v=fg8Uwcy5e1U) Conselheiros Presentes: Guilherme de 5 
Souza – SEMA; Luis Feijó – Secretaria da Saúde; Júlio Porciúncula - SOP; Diego 6 
Ferrugem – SPGG; André Pellini – Casa Civil; Valdomiro Haas – SEAPDR; Norma 7 
Mergel – SICT; Ten. Cel. João Batista – Casa Militar; Maj. Robson Garcia – SSP; Luis 8 
Felipe – Secretaria dos Transportes; Alessandro Noal – Comitê Santa Maria; Verônica 9 
Della Mea – Comitê Baixo Jacuí; Valéria Borges Vaz – Comitê Pardo; Alexandre 10 
Swarowsky – Comitê Vacacaí; Fábio Avancini – Comitê Mirim S. Gonçalo; João Paulo 11 

Peres Bezerra – Comitê Passo Fundo; Dilton de Castro – Comitê Tramandaí; Mario Damé 12 

– Comitê Camaquã. O Presidente saúda a todos, dá início à reunião às 14h17min e faz a 13 
conferência do quórum. A Secretária Executiva Adjunta do CRH, Carmem Silva, informa que 14 
há 16 Conselheiros e faz a chamada nominal de cada um dos presentes. Após confirmação 15 
do quórum regimental, o Presidente informa que há a proposição de inserção de dois itens 16 
na pauta, sendo eles a Resolução CRH 403 Ad Referendum que dispões sobre a 17 
composição das Câmaras Técnicas do CRH e a Resolução CRH 404 Ad Referendum que 18 
altera o Art. 1º da Resolução CRH 401 sobre o acordo de retirada de água na bacia do Rio 19 
dos Sinos. O Presidente então coloca em regime de votação as propostas de inclusões na 20 
ordem do dia. Aprovado por unanimidade. Após as inclusões, o Presidente entra então na 21 
ordem do dia. Item 1. Apreciação da Ata da 32ª Reunião Extraordinária do CRH: Os 22 
membros presentes dispensam a leitura da ata e o Presidente coloca a mesma em regime 23 
de votação. Aprovado por maioria (14 votos favoráveis, 2 abstenções). Item 2. 24 
Resolução CRH nº 391 – Ad Referendum – Altera Resolução CRH 363/2020 sobre a 25 
realização de reuniões não presenciais no âmbito dos Comitês de Bacia do RS: 26 
Carmem Silva coloca que a alteração proposta foi à pedido dos Comitês, possibilitando a 27 
realização de reuniões híbridas ou presenciais, desde que respeitando os protocolos e 28 
recomendações de saúde frente à pandemia do novo Covid-19. Não havendo 29 
questionamentos, o Presidente coloca a Resolução em regime de votação. Aprovado por 30 
unanimidade. Item 3. Resolução CRH nº 392 – Ad Referendum – Aprova a utilização do 31 
passivo potencial do FRH/RS: Júlio Porciúncula, representante da SOP, faz apresentação 32 
da matéria, colocando que a mesma foi pautada na CTFRH e que a proposta foi aprovada 33 
pelos membros da Câmara Técnica com a inclusão de alguns condicionantes. Faz breve 34 
explicação sobre a situação dos contratos em que o recurso vem sendo utilizado. Não 35 
havendo questionamentos, o Presidente coloca a Resolução em regime de votação. 36 
Aprovado por maioria (14 votos favoráveis, 02 abstenções). Item 4. Resolução CRH nº 37 
393 – Ad Referendum – Homologa processo eleitoral do Comitê Ijuí: Carmem Silva 38 
coloca que todos os procedimentos legais referentes aos processos eleitorais foram 39 
respeitados e, como já acordado por este Conselho, a Secretaria Executiva do CRH 40 
publicou a homologação em caráter Ad Referendum. Não havendo questionamentos, o 41 
Presidente colocou a Resolução em regime de votação. Aprovado por unanimidade. Item 42 
5. Resolução CRH nº 394 – Ad Referendum – Homologa o Processo eleitoral dos 43 
Comitês Vacacaí e Apuaê-Inhandava: Carmem Silva faz breve relato colocando que 44 
ambos os processos respeitaram todos os ritos legais. Não havendo questionamentos, o 45 
Presidente coloca a resolução em regime de votação. Aprovado por unanimidade. Item 6. 46 
Resolução CRH nº 395 – Ad Referendum – Delega à Secretaria Executiva do CRH e ao 47 
DRHS o acompanhamento e análise das inscrições junto com a Comissão Eleitoral do 48 
Comitê Sinos: Carmem Silva coloca que o Sinos abriu seu processo eleitoral dentro do 49 
prazo legal, instituiu a comissão eleitoral, porém, houve um atraso na publicação do Edital e, 50 
portanto, a partir de 10 de outubro de 2021, acabou o mandato da diretoria e plenária do 51 

https://www.youtube.com/watch?v=fg8Uwcy5e1U
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Comitê, deixando o mesmo sem diretoria e plenária vigente. Portanto, optou-se pela 52 
publicação de resolução que delega à Secretaria Executiva do CRH a triagem das inscrições 53 
junto com a comissão eleitoral, mesmo que isso já seja uma atribuição desta secretaria 54 
executiva, visando dar uma base legal sólida para a continuidade do processo. Cita que, 55 
para ficar ainda mais claro, se faz necessário a publicação de uma alteração desta 56 
Resolução, citando que é delegado à secretaria executiva do CRH o acompanhamento e 57 
análise das inscrições, assim como a condução e acompanhamento de todo o processo de 58 
eleição. Cita que, na prática, a condução do processo se deu pela assessoria técnica da 59 
secretaria executiva do CRH e com a Diretora do DRHS naquele momento. O Presidente 60 
então deixa claro que, neste momento, está sendo votada a Resolução CRH 395 – Ad 61 
Referendum – e que, na próxima reunião, será pautada uma alteração desta resolução, 62 
complementando o texto legal. Não havendo questionamentos, o Presidente coloca então a 63 
Resolução CRH 395 em regime de votação. Aprovado por maioria (15 votos favoráveis, 64 
01 abstenção). Item 7. Resolução CRH nº 396 – Ad Referendum – Delega à Secretaria 65 
Executiva do CRH o acompanhamento do Processo de Eleição das Entidades e 66 
Diretoria junto com a Comissão Eleitoral do Comitê Várzea: Carmem Silva coloca que 67 
esta Resolução é situação semelhante ao item anterior, porém, no texto legal desta 68 
Resolução, já está englobado todo o processo de eleição, não sendo necessária nenhuma 69 
alteração. Não havendo questionamentos, o Presidente coloca a Resolução em regime de 70 
votação. Aprovado por unanimidade. Item 8. Resolução CRH nº 401 – Ad Referendum – 71 
Estabelece critérios para operação dos sistemas de bombeamento de água para 72 
irrigação na Bacia do Rio dos Sinos (Safra 2021-2022): Ivo Lessa, diretor do DRHS, 73 
coloca que esta Resolução vem sendo republicada anualmente visando cobrir o período de 74 
estiagem na bacia do Rio dos Sinos. Carmem Silva coloca que quando o texto do acordo 75 
veio para a Secretaria Executiva, estava com um erro de digitação na parte do nível de 76 
leitura da régua. Cita que na Resolução 401 consta a suspensão das captações caso o nível 77 
da régua esteja inferior à 130cm, porém, o correto seria 120cm. Portanto, já está em pauta 78 
também a correção deste artigo. O Presidente então propõe que, primeiramente, seja 79 
votada esta Resolução 401 e, no próximo item da pauta, a Resolução 404, que faz a 80 
alteração mencionada pela Secretária Executiva Adjunta do CRH. Os membros presente 81 
concordam com a proposição e, não havendo questionamentos, o Presidente então coloca 82 
em regime de votação a Resolução 401. Aprovado por unanimidade. Item 9. Resolução 83 
CRH nº 404 – Ad Referendum – Altera o Art. 1º da Resolução 401: O Presidente informa 84 
que a explicação deste item já foi dada no item anterior e, não havendo questionamentos, 85 
coloca a Resolução em regime de votação. Aprovado por unanimidade.  Item 10. 86 
Resolução CRH nº 403 – Ad Referendum – Dispõe sobre a Composição das Câmaras 87 
Técnicas do CRH/RS: O Presidente cita que este item já foi debatido na última reunião do 88 
CRH e que ficou acordado que a Secretaria Executiva entraria em contato com as 89 
Secretarias de Estado para construir a minuta da Resolução com as composições e 90 
publicaria a mesma em caráter Ad Referendum. Feito isso, a mesma retorna ao Conselho 91 
para aprovação. Não havendo questionamentos, o Presidente coloca a mesma em regime 92 
de votação. Aprovada por unanimidade. Item 11. Indicação do Secretário Executivo e 93 
Secretário Executivo Adjunto do CRH/RS: O Presidente coloca que, com a chegada do 94 
novo diretor Ivo Lessa, a proposta é de que o mesmo assuma como Secretário Executivo do 95 
CRH e, como adjunto, siga a atual que é a Carmem Silva. Não havendo questionamentos, o 96 
Presidente coloca a proposição em regime de votação. Aprovado por unanimidade. Item 97 
12. Revisão do Enquadramento da sub-bacia do Arroio Marrecão – Bacia Hidrográfica 98 
do Taquari-Antas: Raíza Schuster, chefe da divisão de planejamento do DRHS, faz 99 
apresentação da proposta de revisão do enquadramento. Cita que se manteve a maior parte 100 
do texto original, adequando alguns prazos apenas. Apresenta as principais alterações, 101 
colocando que a sub bacia do Arroio Marrecão não possui mais apenas uma classe, como 102 
no texto original, tendo agora um detalhamento um pouco maior na resolução. Apresenta o 103 
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quadro colocando que alguns trechos onde a classe atual já é classe 1 se manteve a 104 
mesma e, em duas regiões específicas, se determinou classe 3, tendo em vista os usos 105 
atuais e pretendidos para essas localizações. Cita que houve todo o processo de 106 
mobilização junto com os usuários da água e sociedade, em parceria com o Comitê de 107 
Bacia, visando construir este processo de atualização do enquadramento. Após breves 108 
esclarecimentos, não havendo dúvidas, o Presidente coloca a proposta de Resolução em 109 
regime de votação. Aprovado por maioria (14 favoráveis, 02 abstenções). Item 13. 110 
Apresentação da Minuta do Relatório Anual de Recursos Hídricos 2021: Raíza 111 
Schuster faz a apresentação da minuta do Relatório. Reforça que este relatório será 112 
utilizado como diagnóstico para a atualização do Plano Estadual de Recursos Hídricos e, 113 
portanto, ele é um pouco mais detalhado do que os relatório anuais anteriores. Destaca que 114 
esta é uma versão preliminar que está vindo à público hoje neste Conselho e que será 115 
aberta Consulta Pública para contribuições ao texto do Relatório, com prazo até 10 de Abril. 116 
Cita a importância de que todos leiam e participem fazendo as contribuições possíveis para 117 
o mesmo, visando dar uma base teórica sólida para o relatório e, consequentemente, para o 118 
diagnóstico para atualização do PERH. Divulga o link do site da SEMA para acessar a 119 
consulta pública. Não havendo questionamentos, o Presidente informa que este item vem à 120 
pauta apenas para comunicação e divulgação e, portanto, passou-se ao próximo item da 121 
pauta. Item 14. Regulamentação do Art. 45 da Lei Federal nº 11.445/2007: Ivo Lessa 122 
coloca que esta é uma discussão que já vem sendo debatida há algum tempo no âmbito do 123 
CRH e da Câmara Técnica de Águas Subterrâneas - CTAS, referente a utilização de águas 124 
subterrâneas para consumo humano em áreas urbanas com rede de abastecimento. Júlio 125 
Porciúncula, representante da SOP, coloca que a Secretaria de Obras pede vistas deste 126 
processo, visando se apropriar da matéria e trazer um parecer mais consolidado da entidade 127 
na próxima reunião. Flávia Dias, Presidente da CTAS, coloca que a câmara técnica vem se 128 
debruçando sobre este assunto há algum tempo. Relata que diversos órgãos foram 129 
consultados sobre o tema e foi elaborado parecer da Divisão de Outorga – DIOUT do 130 
DRHS, da Secretaria da Saúde e da própria CTAS sobre o tema. Propõe que na próxima 131 
reunião seja feita uma apresentação um pouco mais detalhada sobre o tema por parte dos 132 
representantes da CTAS. Valdomiro Haas, representante da SEAPDR, coloca que se 133 
agrega ao pedido de vistas do representante da SOP, com o mesmo objetivo de se apropriar 134 
melhor do tema. Acordado então que, para a próxima reunião, será feita apresentação da 135 
CTAS sobre o tema, assim como as duas Secretarias que pediram vistas do processo trarão 136 
seus pareceres sobre o mesmo. Item 15. Assuntos Gerais: 15.1 – Ivo Lessa coloca que foi 137 
encaminhado pelo Comitê Gravataí solicitação de instituição de Grupo de Trabalho para 138 
acompanhamento das outorgas na bacia do Rio Gravataí. Cita que a solicitação do Comitê 139 
era de criar GT entre DRHS, Fepam e DBIO para acompanhamento do atendimento da 140 
Instrução Normativa 02/2021 sobre o recadastramento das outorgas de captação superficial 141 
expedidas para a Bacia Hidrográfica do Rio Gravataí, visando a integração deste processo 142 
com a emissão das licenças ambientais. Expõe que a Fepam se manifestou contrária a 143 
instituição do GT, colocando que a mesma atuará pontualmente nos processos de 144 
licenciamento. Coloca então que o DRHS irá estudar uma forma de realizar este 145 
acompanhamento para, posteriormente, comunicar o Comitê solicitante. Sérgio Cardoso 146 
coloca que a posição da Fepam será então levada à plenária do Comitê, visando dar 147 
conhecimento. 15.2 – Dilton de Castro informa que o Comitê Tramandaí, tendo em vista que 148 
está sem convênio de manutenção há alguns anos e, consequentemente, sem recursos 149 
para pagamento do aluguel da sala em que era sediado, acabou sendo despejado de sua 150 
sede física, estando agora sem sede para sua atuação. Informa que, portanto, o Comitê 151 
encaminhou Ofício à SEMA solicitando que seja cedida uma sala no Balcão Regional do 152 
Litoral da FEPAM para sediar o Comitê. Valéria Borges Vaz coloca que, no momento, todos 153 
os Comitês do RS estão sem convênios de manutenção e, portanto, solicita que para a 154 
próxima reunião seja apresentada um panorama da situação e a perspectiva temporal para 155 
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a resolução deste problema. Ivo Lessa coloca que este é um assunto importante e que tem 156 
prioridade dentro do departamento. Coloca que não há nenhuma vedação quanto à 157 
manutenção dos Comitês e que a ideia é de que se solucione isso o mais breve possível. 158 
15.3 Luciano Cardone, da DIOUT do DRHS, coloca que está sendo instituído o cronograma 159 
para o DRHS Comunica 2022. Aproveita, portanto, para apresentar como realizar as 160 
inscrições nos eventos, a partir do site da SEMA, na página do DRHS. Coloca que nesta 161 
página já consta um cronograma com os eventos previstos para 2022. Apresenta 162 
brevemente o formulário e cita que alguns já estão com as inscrições abertas. Expõe ainda 163 
que, caso haja alguma demanda específica de algum Comitê para uma atividade de 164 
capacitação, é possível entrar em contato para realizar a solicitação. Com nada mais 165 
havendo a tratar, o Presidente deu a reunião por encerrada às 16h35min e eu, Gabriel 166 
Frota, assessor técnico na Secretaria Executiva do CRH/RS, lavrei a presente ata.  167 


